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La polém ica se desató cuando la revista alemana 'D ie  
Aktueile’ publicó una entrevista falsa con  Schum a
cher generada por Inteligencia Artificial. © Recientemente varias im ágenes falsas creadas con IA 

se han hecho virales m ostrando estam pas com o Do- 
nald Trump detenido o el Papa con un abrigo a la moda.

Más de 30 científicos de la URV alertan
de riesgos de la inteligencia artificial

Nace en Tarragona, con el espíritu pionero de Tinet, la primera asociación que pide un uso ético y cívico de la IA

RAÚLCOSANO
T A R R A G O N A

Desde el matemático Manel San- 
romá, al físico Álex Arenas, pa
sando por nombres tan reputa
dos como el del catedrático en 
prehistoria Eudald Carbonell: to
dos ellos forman parte de CIVI- 
CAi (civic+ai, es decir, inteligen
cia artificial cívica), la primera 
asociación que defiende los inte
reses de la ciudadanía ante la in
teligencia artificial (IA).

Más de 30 científicos de la URV 
han firmado el manifiesto, de un to
tal de unos 300 asociados en ape
nas un mes de camino de esa en
tidad nacida en Tarragona. La ci
fra crece cada día. Alertados, 
sobre todo, por la aparición en 
noviembre del año pasado de 
ChatGPT, académicos, intelectua
les y referentes profesionales de 
diferentes sectores abrazan varias 
consignas: fomentar una cultura 
de conciencia crítica y regulación 
sobre los impactos sociales, eco
nómicos y medioambientales de 
la inteligencia artificial o favore
cer prácticas que empoderen la 
ciudadanía para dar forma a una 
IA responsable y sostenible.

Un arraigo territorial
La organización nace con la voca
ción pionera que tuvo en su mo
mento Tinet, la primera red ciu
dadana de internet en España, que 
también se impulsó en Tarragona. 
«Ahora queremos recoger aquella 
filosofía, en este momento clave 
de la evolución», explican desde 
la entidad. CMCAi se está desple
gando también territorialmente, 
con una serie de grupos de traba
jo. Alrededor de 25 personas en el 
Camp de Tarragona forman parte 
de una iniciativa que pretende ha
cer difusión a través de actos de 
los potenciales alrededor de la IA, 
de sus pros y sus contras. Hay 
transversalidad en los perfiles, que 
van desde ingenieros informáti
cos, a periodistas, pasando inclu
so por arqueólogos.

Entre los adheridos y también 
entre los que no están pero apo
yan sus tesis, hay distintas sensi
bilidades pero también un cierto 
consenso: no se ve factible ni dete
ner el avance de la IA ni una mo-

Áiex Arenas

Físico, p ro fe sor y  catedráti
co de Ciencias de la Com 
putación e IA  en la URV

«Estamos ante la 
mayor revolución 
de la humanidad»

«El poder de las herramientas 
es espectacular y  tenemos a las 
empresas que generan los pro
ductos en una carrera loca pa
ra disponer de la IA más poten
te y más versátil, mientras que 
los gobiernos y la ciudadanía 
están a la expectativa. Estamos 
viviendo la mayor revolución 
de la humanidad, con máqui
nas con trillones de parámetros 
que ni los mismos creadores sa
ben hasta dónde pueden llegar 
No es una herramienta peligro
sa pero es hiperpotente y esta
rá en manos de millones de 
personas».

«Es un avance pero con peli
gros, de poder hacer informa
ciones a medida, de difundir 
imágenes falsas que pueden al
terar la población. Todo eso 
puede hacer mucho daño».

«Necesitamos una reflexión 
como humanos, sobre hacia 
dónde vamos. Soy partidario 
de eso, de que este avance va
ya de la mano de una cuestión 
cívica y social, para intentar 
que no nos supere. Es impara
ble y no pido detenemos sino 
mirar las posibles implicacio
nes que puede haber. Habrá 
una serie de discusiones para 
establecer regulaciones. Puede 
ser que de la IA dependan vi
das. Ya existen automóviles au- 
toconducidos. Lo primero es 
sentarnos y hacer que los go
biernos se planteen que deberán 
regular».

David Ferré

Ingenierio técnico en tele
com unicaciones, en el C o
legio de ingenieros (COITT)

«Hay que ir más 
lento. Se nos puede 
ir de las manos»

«Estoy a favor de ir más lentos 
para que no se nos vaya de las 
manos, pero no de parar por
que es inevitable. Tenemos que 
aceptarlo. Hablamos de los 
programas de toda la vida pe
ro con mucha más potencia. 
Hace 30 años ya había IA Aho
ra es mucho más potente y por 
eso llega a intimidar; por el po
tencial tan bestia. Nos debe dar 
miedo cuando has programa
do códigos de programa que si
mulan conexiones neuronales 
y, por tanto, se autoconectan y 
se desconectan ellas solas, de 
una manera más física. Eso ya 
sería incontrolable».

«Una marca de ‘Blockchain’»
«Estamos ante un reto y quizás 
no estamos visualizando bien 
las consecuencias de un desa
fío tan fuerte. Cuando está to
do tan interconectado, hay ries
gos, igual que el hecho de ir 
demasiado rápido. Ir iremos, sí, 
pero es importante que llegue 
a todo el mundo. Nadie asumi
rá un parón. Soy partidario de 
que todo lo generado por IA 
tenga marca, un sello, un códi
go intemo, por ejemplo, a través 
de ‘Blockchain’, que permitiría 
mirar toda la trazabilidad y ser
viría para detectar fotos falsas. 
Quizás hay que regular pero yo 
siempre he dicho que el mun
do digital es una copia del ana
lógico, donde la legislación ya 
es suficientemente potente».

Francesc Serratosa

Catedrático de arquitectura 
y tecnología  de com puta
dores, profesor en laa URV

«Nunca se ha 
podido detener 
la investigación»

«La experiencia nos dice que el 
‘homo sapiens’ tiene demasia
das ganas de aprender, nunca 
se ha podido detener la inves
tigación. Habrá que legislar si 
es preciso, y afrontarlo, pero 
plantear parar no será posible. 
Parece que se habla mucho de la 
parte negativa y hay un com
ponente positivo muy claro».

«Como la energía atómica»
«Se ve mucho con ejemplos co
mo el de la energía atómica y 
su uso en las radiografías: hay 
una derivada negativa, de la ra
diación, pero ha supuesto que 
muchas personas hayan salva
do su vida a lo largo de la his
toria. He visto en congresos 
que los médicos admitían, por 
ejemplo, que el sistema artifi
cial estaba detectando cáncer 
cerebral donde él no lo veía, 
que lo estaba haciendo mejor. 
Eso también hay que valorar
lo, estamos en un cambio de 
paradigma y hay que reflexio
nar sobre él, pero tenemos que 
ser realistas y ver que el avan
ce no se puede detener».

«Quizás haya que regular las 
cosas que vayan surgiendo y 
estar atentos a eso, pero ya es
tá. Es algo que ha pasado siem
pre, por ejemplo con los descu
brimientos genéticos. Detener
se no es posible. ¿Qué empresa 
parará seis meses mientras 
otras siguen avanzando y ga
nando terreno?».

Doménec Puig

Catedrático de arquitectura 
y tecnología  de com puta
dores, profesor en la URV

«En manos
desaprensivas tendrá 
usos inadecuados»

«Como todas las revoluciones 
tecnológicas, la de la IA es im
parable. Acordémonos de la 
primera revolución industrial. 
La gente quemaba las máqui
nas. No tiene sentido limitar. 
Hay que regular para que haya 
una ética. La IA bien utilizada 
tiene una cantidad enorme de 
ventajas. Airara el debate es si la 
IA un día podrá dominar a las 
personas. Ahora no, pero no se 
puede hacer predicciones sobre 
si podría pasar ChatGP da res
puestas buenas a preguntas de 
procedimiento pero cuando 
son a nivel de inteligencia emo
cional no la tiene. Una corrien
te de pensamiento dice que co
mo la IA está hecha por perso
nas nunca podrá superarlas y 
otra que llegará un momento 
en que aprenderá por ella mis
ma de los datos que generamos 
los humanos. Ahora mismo pa
rece ciencia ficción.

«Es bueno que aparezcan 
nuevas iniciativas con movi
mientos que quieran regular el 
uso ético. Es cierto que en ma
nos desaprensivas puede gene
rar usos inadecuados. Por eso 
los gobiernos y las institucio
nes tienen que ser responsables 
en el uso de estas herramien
tas, de manera que siempre al 
final hay alguien que tenga la 
responsabilidad de la informa
ción que genera la IA Siempre 
habrá inteligencia humana que 
apriete el último botón».

Continúa en la página 04
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«No se  puede p a ra r e l p rogreso  
p ero  si h ay  que reflexion ar»
Viene de la página 03

ratona de seis meses, como han 
propuesto algunos expertos para 
frenar la «carrera sin control» de 
los ChatGPT. Pero el debate está 
servido y va más allá. De hecho, 
interpela a los gobiernos y a la

Marc Arza

CEO  de Startsud Studio y 
profesor en la Facultat 
d 'Econom ia de la URV

«Avanzaremos y las 
tensiones van a ser 
inevitables»

«Es algo muy grande, con mu
chas implicaciones, algo que va 
a transformar sectores enteros, 
que puede multiplicar la pro
ductividad de una persona por 
dos o por tres. Son derivadas 
muy importantes en muchos 
ámbitos y sentidos. Hay el mie
do de que sobrarán trabajadores. 
Habrá shocks en algunos sec
tores, sí, pero se crearán otros 
trabajos, y habrá un incremen
to de la productividad».

«Me cuesta ver una prohibi
ción, porque eso hace perder 
oportunidades a las regiones 
que lo quieran vetar o frenar, 
o dar plazos y moratorias. O 
todo el mundo lo para, y eso 
es imposible, o se abrirán fa
llas. Y habrá impacto no solo 
en aquellos sectores de valor 
añadido, como siempre se ha 
dicho, sino también los servi
cios. Será un cambio radical y 
por el camino habrá un apren
dizaje. Será un tránsito com
plicado, con dificultades, pero 
no podemos prohibir el progre
so. ¿Quién es el guapo que an
te algo así pierde seis meses?».

«Lo único que podemos ha
cer es acompañarlo e intentar 
regularlo, sabiendo que habrá 
obstáculos. Vitáremos cosas 
fuertes y las tendremos que pa
sar. Está bien que haya institu
ciones que reflexionen y deba
tan, pero el camino lo tenemos 
que recorrer y habrá tensiones. 
Son inevitables».

empresa privada. Hay académi
cos que desde la esfera pública de 
la universidad asumen su papel 
de «velar por que los intereses pri
vados tío pasen por encima de los 
derechos humanos en esta situa
ción tan compleja en la que he
mos entrado». También desde el

Mar Camacho

Profesora de d idáctica y or
gan ización  esco la r en la 
URV, experta en IA

«Necesitamos una 
IA justa, equitativa 
y no exduyente»

«Esta emergencia tan clara de 
la IA supone replantear mu
chas cuestiones como, por 
ejemplo, cómo respetamos los 
derechos y cómo promovemos 
un uso equitativo de esta tec
nología. En estos momentos en 
los que surgen de forma brutal 
tantas herramientas, hay que 
plantearse una dimensión éti
ca, al menos desde mi punto 
de vista, que es el educativo».

«El potencial más grande es 
la posibilidad de personalizar 
el aprendizaje, pero respetan
do los derechos de las perso
nas. Hay que avanzar hacia sis
temas equitativos que tengan 
en cuenta los derechos del pro
fesorado y de los estudiantes. 
Todo eso habrá que alinearlo 
con los valores humanos y tam
bién con los de la propia edu
cación».

«Acorde a derechos humanos»
«Necesitamos que la inteligen
cia artificial sea justa y equita
tiva y acorde con los derechos 
humanos, y no excluyente. Ftor 
eso hay que prever los conflic
tos que puedan aparecer y ha
cerlo todo muy transparente. 
Eso pasa, por ejemplo, por có
mo capacitamos a los equipos 
directivos a utilizar la IA para 
tomar decisiones. Tenemos 
que convivir y construir con 
esta tecnología y contribuir a 
que todo el mundo se sienta 
cómodo con ella».

sector privado, representado por 
ejemplo en el Clúster TIC Cata
lunya Sud y con el Tecnoparc de 
Reus como epicentro, hay voces 
que resaltan la inconveniencia de 
detener el progreso pero sí urgen, 
muy en la línea del resto de ex
pertos, a garantizar el uso de es

Jordi Garda

Fundador de eHealth Al y 
experto en IA del Clúster 
T IC  Catalunya Sud

«Parar el desarrollo 
seria desafortunado 
y perjudicial»

«La idea de parar el desarrollo 
de la inteligencia artificial es 
muy poco realista, ya que se 
trata de una utopía. Aunque 
fuera técnicamente posible 
(hay que reiterar que virtual
mente no lo es), cabría consi
derarlo completamente desa
fortunado y perjudicial».

«El mundo, la economía, las 
empresas, la sociedad o la tec
nología evolucionan y se trans
forman imparables. No se pa
ran. A eso podemos llamar evo
lución de la humanidad».

«Un código ético»
«En lugar de criminalizar la IA 
es importante centrar la aten
ción en analizar en manos de 
quién está el poder y cuáles son 
sus intenciones y aplicaciones. 
Es crucial garantizar que la IA 
se utilice para beneficiar a la 
humanidad y no para perjudi
carla. Es preferible establecer 
un código ético global y que los 
reguladores se apresuren a re
dactar normativas que asegu
ren el correcto uso y control de 
estas tecnologías que están re
volucionando el mundo».

«Eso sí, estas regulaciones no 
pueden servir como excusa pa
ra castrar la innovación y no 
tienen que tener sesgos intere
sados en detrimento de los de
sarrollos de la IA. Somos testi
gos de los inicios de la cuarta 
revolución industrial. No pode
mos perder esta oportunidad».

tas nuevas tecnologías en benefi
cio de la humanidad y no para 
perjudicarla. Incluso hay quien re
clama una velocidad más lenta.

La idea principal, por encima de 
todo ello, es que tenga lugar un 
acompañamiento en clave de re
flexión moral y ética y  una vigi
lancia por parte de los estados pa
ra regular posibles usos que ten
gan que ver con el fr aude o con la 
manipulación. Algo así se ha in
tentado reflejar en la primera pá
gina del 1)1311’, con la elaboración 
rápida de una noticia falsa.

Eudald Carbonell

Catedrático de Prehistoria 
en la URV y codirector 
del Proyecto Atapuerca

«Está a la altura 
del descubrimiento 
del fuego»

«Una base de lo que se habla 
está ligada a cómo la selección 
cultural está por encima de la 
selección natural. Estamos en 
un proceso evolutivo y es un 
salto cómo las máquinas cons
truidas por nosotros se ponen 
a nuestro nivel. Estamos vien
do un proceso importantísimo, 
con un ritmo de socialización 
muy rápido. Empezamos hace 
70 años, con Thring. Ahora he
mos entrado en otra fase».

«Un control social y  crítico»
«Todo se está socializando y 
ante este avance la sociedad 
tiene que tener y ejercer un 
control social y crítico para 
evitar la manipulación de es
trategias de la propia inteli
gencia artificial. Tenemos 
que tener una conciencia crí
tica y establecer mecanismos 
de control social que tienen 
que ser transdisciplinares y 
hacerse a partir de un con
senso. Por eso estoy muy de 
acuerdo con las tesis de una 
asociación como CIVICAi y 
veo muy im portante que se 
aceleren esos mecanismos de 
control».

«Lo que estamos viendo úl
timamente, ubicado en la his
toria de la humanidad, está al 
nivel de un hito como el des
cubrimiento del fuego. Es al
go muy relevante que lo cam
biará todo. Se trata de un pro
ceso de humanización».

«Queremos hablar de los riesgos 
pero también de las oportunida
des, de cómo hacer un uso razo
nable de todas estas herramientas. 
Tenemos vocación internacional y 
pretendemos tejer alianzas con 
otros países», relatan desde la en
tidad, que se despüega en Tarra
gona pero pretende ir más allá. 
Desde la asociación ya están en 
contacto con otras personas que 
impulsan asociaciones similares 
en todo el mundo para constituir, 
más adelante, una federación in
ternacional.

Antonio Moreno

Catedrático de lenguajes, 
subdirector Esco la Técnica 
Superior d 'Enginyeria URV

«Nos sorprende la 
rapidez incluso a los 
que estamos dentro»

«No podemos parar, solo refle
xionar alrededor de estos mo
delos de lenguaje que están de
trás de herramientas como el 
ChatGPT. Es poco realista pa
rar y será muy difícil que haya 
una moratoria. Las empresas 
seguirán desarrollando sus pro
ductos. Todo está avanzando a 
gran velocidad e incluso esa ra
pidez está sorprendiendo a los 
que estamos dentro de la mis
ma disciplina. Esta tendencia 
de las grandes compañías de 
generar productos cada vez 
más rápido y ponerlos en la red 
disponibles para todos, de for
ma que tendrán millones de 
usuarios sin tener claro qué hay 
detrás, sin la confianza en los 
resultados, es algo peligroso 
desde la credibilidad que puede 
llegar a tener».

«Se impone reflexionar, qui
zás hacer las cosas de otra ma
nera, no solo lanzando produc
tos sin testear y sin supervisión. 
La administración lo tiene com
plicado para poner trabas pero 
en la biología, cuando se avan
zó en algunos experimentos, sí 
se hizo. Aquí no estamos en ese 
punto. En un salto de la evo
lución. En Europa sí nos esta
mos preocupando de construir 
una IA segura y ética. En Chi
na vemos que allí la usan para 
el control del ciudadano y en 
EUA lo desarrollan compañías 
que piensan solo en beneficio 
económico».


